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A10娱乐

因对粤曲《帝女花》的流行化演绎，广东本土歌手陈艺鹏成为短视频平台的红人。去
年，陈艺鹏重新编曲《帝女花》，并一人演绎男女声对唱。他将演唱视频发到短视频平台
后获得数十万点赞，更吸引了不少网友翻唱。以此为契机，陈艺鹏开始在短视频平台发布与粤曲和粤语歌相
关的视频，在一年多的时间里收获了近三十万粉丝。在接受羊城晚报记者采访时，陈艺鹏表示，他希望能为
推广粤曲文化尽一份力：“我一直在尝试把传统与现代相结合，很开心能用自己的方式呈现传统粤曲。”

在广东地区，《分飞燕》《帝
女花》《禅院钟声》等粤曲小调
一度是KTV热门歌曲，但随着
观众的代际更迭，它们似乎渐
渐“落伍”了。但在陈艺鹏的
视频下，经常可以看见年轻人
留下的评论：“是我老了吗？
为 什 么 我 开 始 喜 欢 听 粤 曲
了？”陈艺鹏笑言：“不是年轻
人变了，而是我做出了年轻人
喜欢听的版本。”

陈艺鹏在编曲方面下了不
少工夫。他介绍：“以前粤曲的
编曲就是‘查笃撑’，以二胡、扬
琴等民乐乐器进行伴奏，演奏
同样的旋律，而且和声偏单调，
听起来缺少立体感。这并不符
合现代人的听觉习惯——现代
流行音乐中，高音乐器和低音

乐器相结合，伴奏和演唱也有
不同的旋律。”

他也深谙短视频平台的传
播规律——视频必须足够新奇
才能抓住观众的眼球。他渐渐
形成了固定的“冷幽默”风格：
在视频里，他身穿古风服装，面
无表情、眼都不眨地演唱高难
度歌曲；他的手里一定会拿着
某样东西，有时候是水果、粽
子，有时候是牙刷、拖鞋甚至暑
假作业。他透露：“其实我在视
频上做过很多尝试，试过化花
旦妆、加特效等等，但最后发现
还是现在这个形式比较受欢
迎。很多网友问我怎样可以一
直不眨眼，其实就是练出来的，
现在我可以连续一分钟不眨
眼。”

陈艺鹏与粤曲的缘分
可以追溯到小时候：“我的
母亲曾是一位粤曲演员，
粤曲是她的梦想之一，但
为 了 家 庭 ，她 离 开 了 舞
台。小时候，我跟着母亲
学唱粤曲、练舞台身段、化
粤剧妆等等。我学会的第
一首粤曲是《帝女花》，第
二首是《分飞燕》。”他坦
言，自己对粤曲文化始终
有着深深的情结，甚至连
大学的毕业论文题目都是

“如何将传统音乐与现代
文化相结合”。2014 年，陈
艺鹏还做了一张国风概念
专辑《连城记》，为中国 10
座城市写歌，以音乐的形
式表达城市的地域文化与

人文内涵。他说：“无论是
当年做《连城记》还是现在
在短视频平台唱粤曲，我
的初衷都是一样的：希望
更多年轻人能够了解我们
的传统文化。”

除了翻唱经典粤曲外，
陈艺鹏最近还有不少新尝
试：与粤剧电影《白蛇传·
情》合作，重新演绎电影的
序曲和插曲；为唐伯虎的代
表作《桃花庵歌》谱曲，用粤
语演唱；将京曲《探清水河》
改编为粤语版，并重新编曲
……他说：“这些年来，我一
直希望用我的知识和专业
为粤曲做点事。现在慢慢
得到了大家的认可，我非常
开心。”

羊城晚报：上一张专辑《千面兽》尝试了很多不一样
的音乐风格，这次反而回到了最早的抒情曲风，为什么会
有这样的回归？

梁心颐：我出道的时候唱了很多情歌，所以会有一点
小叛逆，觉得自己应该尝试一下不同的曲风。但在这个
过程中，我其实给情歌贴上一个不是很公平的标签，好像

“唱情歌=没有音乐上的想法”。但其实情歌是非常有力
量的，有些情感我们甚至不会跟最好的朋友分享，却可以
在听情歌的时候发泄出来。所以，这一次我想好好地把
情歌唱给大家听，希望可以通过这些情歌，跟听众产生更
密切的联结。

羊城晚报：这次的新专辑被拆分成《来者何人 n!》和
《来者何人{}》两张迷你专辑，想向歌迷传达怎样的信息？

梁心颐：《来者何人n!》是“过去的总和”，《来者何人
{}》是“现在的我”。比如刚分手的时候，你会有一段时间
停留在过去，可能会翻看所有以前的照片，沉溺在那些回
忆里；但总有一天，你会准备好重新出发，迎接更多新的
体验。人常常就在这两种状态之间循环——消化过去、
体验新的东西。

羊城晚报：你原来的头发很长，这次为了新专辑剪成
及肩的长度。这个造型是有深意的吗？

梁心颐：对。不仅是音乐部分，我们这次通过很多细
节传达“断舍离”的概念，而剪头发就是其中一个表达方
式。我想告诉大家，就算剪了头发、分了手，你还是你。
这张专辑要探讨的是一段感情的意义，我们常常以为自
己想念的是那个人，但其实我们想念的可能只是不用一
个人吃晚餐的感觉。“分手”这件事可以让我们了解自己
真正需要的是什么，从而更有勇气戒掉对那个人的依赖。

羊城晚报：跟陈势安合唱的《再也没有你》，很容易让
人联想起 2005 年你与周杰伦合唱的《珊瑚海》。两首歌在
演绎上有什么不一样？

梁心颐：以前每次被问到“唱《珊瑚海》的时候是什么
感觉”，我都会觉得有点好笑。因为那时我还在读高中，
录这首歌的时候经常录到半夜，满脑子都想着“我的功课
还没做完，回家还要写功课”。但我这次录《再也没有你》
的时候就非常投入。我记得录完歌的时候，经纪人突然
问我“你今天的黑眼圈怎么那么重”，我才发现唱到睫毛
膏都晕开了。

羊城晚报：所以当年唱红《珊瑚海》《下雨天》的时候，
其实不太理解自己在唱什么吗？

梁心颐：我觉得小时候的自己蛮幸运的。因为我的
音色比较适合唱情歌，但当时很多东西其实理解不了，甚
至有些字我也看不懂，要标记一下拼音。的确是随着时
间的流逝，我才能体验出一些微妙的情感。比如这张专
辑里有一首歌叫《可惜不爱了》，我认为这是一首非常矛
盾的歌，小时候就表达不出这种情感的层次，那时候看事
情非黑即白。

羊城晚报：据说最开始公司
是把你当成唱跳歌手培养的，后
来被周杰伦选中加入南拳妈妈，
成为第二代主唱。你觉得在南拳
妈妈的经历给你带来了什么？

梁心颐：我常常开玩笑，南拳
妈妈耽误了我的唱跳事业，哈
哈。但南拳教会我一个很重要的
观点：无论怎么包装，音乐本身的
力量才是最重要的，做音乐的时
候一定要带着一颗诚恳的心。这
是南拳给我的一份礼物。

羊城晚报：歌迷都很期待南
拳妈妈可以重聚，这件事情有提
上日程吗？

梁心颐：其实我们一直都在
计划这件事，前年我们已经开始
聊演唱会了，真的差一点点就成

功了，但因为疫情的缘故而被迫
调整计划。我们正在寻找合适的
机会，可能成团20周年会是一个
很好的时机。

羊城晚报：如果南拳妈妈真
的重聚的话，最想做什么？

梁心颐：我一直觉得，南拳妈
妈的特点在于每个成员的风格都
蛮不一样的，比如宇豪是古典的，
张杰是摇滚的。我很期待大家重
聚的时候可以发挥各自的优势，
做出一首新的作品。我想粉丝朋
友也会蛮开心的。

羊城晚报：从 16 岁出道到现
在，几乎一半的人生都与音乐为
伴。而你在之前的采访中提到原
本打算进修心理学课程，计划当
心 理 咨 询 师 。 有 想 过 离 开 演 艺

圈，开启自己的第二人生吗？
梁心颐：其实人都是在需要

求助的时候才会做功课。加入演
艺圈以来，有蛮多东西影响到我
的身心健康。我很早就患上暴食
症，压力大的时候靠吃东西来减
压，这对女艺人来说是非常困扰
的，因为一定会变胖。在治疗的
过程中，我意识到每个人其实都
需要一些帮助和引导，来让自己
活得更健康。有时候可以靠音乐
来治愈，但有时候则需要更具体、
更科学的方式。当然，我读心理
学跟留在演艺圈、继续做音乐是
不矛盾的。我希望自己可以帮助
到演艺圈里的朋友，因为这份工
作压力比较大，希望可以把一些
科学的观念传达给身边的人。

羊城晚报：什么时候开始意
识到自己是个会唱歌的人？

梁心颐：一开始是因为我
爸。他很爱唱歌，我从小就很崇拜
他。有一年我在学校表演，爸爸看
完之后说我很有天分，当时就觉得
受到了很大的肯定。后来我转学
到新的学校，有一次我要准备一个
才艺表演，学校里就开始流传“新
来的女生很会唱歌”。我吃午饭的
时候，突然有同学走过来说：“可
以唱歌给我听吗？不需要用好听
的声音，用你正常的声音唱就好
了。”我当时还很纳闷，什么叫“正
常的声音”和“好听的声音”？就
是从那时开始意识到，原来我的歌
声可以给大家带来不一样的感觉。

羊城晚报：《来者何人》的制
作人是南拳妈妈前成员张杰。你
们时隔多年再次合作，有什么新
的感受？

梁心颐：我们上一次合作应
该是 2015 年。之后我开始做电
音，中间也有参与一些电影的工
作。张杰一直损我说：“你现在都
不找我了是吗？”我说没办法，你
不擅长这种风格。这次做纯情歌

专辑，我马上就找他了。坦白说，
我觉得他是整个圈内最了解我声
音的人。我们算是一起长大，而
且真的太熟了，他不会对我“手下
留情”。情歌其实需要花很多时
间去打磨，所以制作人要很有耐
心，慢慢雕琢歌曲里的细微情感，
而张杰就是这样的一个人。比如
说《下雨天》这首歌，当时我们录
了将近一个月，到后来我都有点
小脾气了——为什么还不能过
关？但张杰跟我说：“我希望大家
听到这首歌的时候，能够感受到
梁心颐不仅是一个声音很甜的女
生，而且她很会唱歌。”所以我做
《来者何人》的时候也非常信任张
杰，相信他能帮助我把歌曲的情
感磨出来。

羊城晚报：录制的时候发生
了什么趣事？

梁心颐：他经常刺激我，给我
取各种外号，像“口水歌后”“北风
北歌手”之类的。他说听我唱歌
经常觉得我有很多口水，后期要
把那些口水声音消掉。“北风北”
就是一个麻将术语，“最后一次换
庄家”的意思。他说我一开始录

音的时候都不会很认真，每次都
是录音室快要关门了我才着急起
来，这里要补一下，那里要修一
下。我们录音的氛围都是吵吵闹
闹的，但很了解彼此想要传达的
东西，所以出来的成品我很满意，
非常感谢他。

羊城晚报：这一次新专辑还
是跟老朋友一起合作，有没有一
些你很想合作的新朋友？

梁心颐：有啊。我之前参加
过一个综艺节目叫《这！就是原
创》，认识了闫泽欢、唐汉霄等音
乐人。我觉得他们很有才华，也
很想跟他们合作，但暂时没有具
体的计划。你知道音乐人都是很
看感觉的，所以我还在寻找机会。

羊城晚报：除了音乐综艺之
外，有考虑参加《乘风破浪的姐
姐》这类真人秀节目吗？

梁心颐：我一直都挺喜欢交
朋友的，所以如果在节目上可以
认识新朋友，或者大家一起完成
一个目标，我很愿意去参加。但
我不是一个特别喜欢竞争的人，
如果节目的目标是打败其他人当
第一，我倒没那么感兴趣。

新歌唱出爱的断舍离：
“分手让人更了解自己”

前队友张杰担任制作人：“他最懂我的声音”

期待南拳妈妈重聚：“成团20周年可能是好时机”

羊城晚报记者 胡广欣

一首《下雨天》，一首与周杰伦合唱的《珊瑚海》，本已足够让南拳妈妈前主唱Lara
梁心颐被华语乐坛牢牢记住。但在2010年单飞之后，梁心颐一度有意识地远离“情
歌”标签，尝试不同曲风。今年，她重拾“老本行”，接连推出《来者何人n!》和《来者何
人{ }》两张纯情歌迷你专辑。

都说芭乐情歌易学难精，而归来的梁心颐无疑比以往更懂得如何唱情歌。最近，
梁心颐接受了羊城晚报记者专访，她坦言重新发现了情歌的价值，希望这张专辑能陪
伴和抚慰听众。

单飞11年后重归初心

梁心颐：
曾经不识愁滋味
如今更懂唱情歌

羊城晚报记者 胡广欣

用流行音乐的方法改编粤曲 让更多年轻人了解传统文化

《帝女花》《分飞燕》网络再火
广东歌手陈艺鹏：让年轻人爱上粤曲

多档新综艺

羊城晚报记者 艾修煜 王莉

在线“解剖”拍电影，音乐“登上”绿皮车

即将来 袭

爱奇艺近日在上海发布新项目，以电影创制、音乐慢综、潮
流风尚、职场体验、游戏解谜、冰雪运动为主题的多档创新节目
初露真容，其中电影创制真人秀《开拍吧电影》、黄磊的新节目
《音乐野生活》和备受期待的《中国新说唱 2022》等均将在
2021年第四季度至2022年亮相。

号称“全网首档青年导演创
制真人秀”的《开拍吧电影》，将
还原从项目策划、拉投资、找演
员、上院线、影评人评分等一系

列真实的电影生态，6位青年导演将在节目中拍摄 20多支原创短
片，并与30多位不同类型的全年龄演员合作。陈凯歌、刘震云、舒
淇、陈思诚四位电影人组成“影视绿灯会”，他们将从多维角度助力
青年导演，通过对创作台前幕后的呈现，与观众共同见证原创电影
作品的产出。

《开拍吧电影》

还原真实的电影产业生态

《音乐野生活》

绿皮火车上的美食和音乐

计划于 2022 年上线的
《音乐野生活》由黄磊联手老
搭档王征宇打造。节目中，
黄磊将邀请好友们登上绿皮
火车，共同享受美食、美景和
优美的音乐。在这段独特的

“野生活”中，陈萨、吕思清、
刘宪华、欧阳娜娜、周深、王
弢六位不同风格的音乐人有
望组团亮相，送来多元音乐
的碰撞。

10 月 15 日当天上线的《一
年一度喜剧大赛》网罗素描喜
剧、漫才、音乐剧、默剧等多种形
式，力求为新鲜的喜剧演员提供
一个展现自己的机会，也让更多
类型的喜剧走进大众视线。节
目不仅汇聚了黄渤、李诞、马东、
徐峥、于和伟组成的超强阵容，
25 支充满潜力的喜剧小队表现
也可圈可点。

在音乐竞演节目《元宇宙唱
将》里，不同的虚拟角色将闯过重
重考验，展现自己的音乐才华。
值得一提的是，节目同时提供真
实和虚拟世界两个场景，华晨宇、
大张伟、周深、蔡明、李荣浩、王嘉
尔等实力艺人有望见证这些“元
宇宙唱将”的诞生。

《元宇宙唱将》

虚拟角色间的才华大比拼

《一年一度喜剧大赛》

让更多喜剧类型走近大众

职场体验游戏真人
秀《看穿一切的她》将

“她综艺”与当下职场相
结合，章子怡将带领章
泽天、宋祖儿、金靖组成

“第六感女神团”，与两
位男性 MC 一起，每期
前往一个中国特色职场
展开体验，推理、发现
隐 藏 其 中 的“ 假 职 场
人”。届时，观众将一
览电子竞技、街舞、网
络安全、盲盒、汉服等
新兴行业的新动态，体
验无人机飞手、私人裁
缝、宠物美容师等不同
的新锐职业。

《中国新说唱 2022》
将于明年夏天实现重启，
GAI 周延、艾热、Tizzy
T、王以太、功夫胖、派克
特、黄旭、杨和苏等全明
星联盟将悉数回归，重
燃说唱精神。节目的口
号是：“这一次，我们就
站 在 中 文 说 唱 天 花 板
上。”据悉，节目将采用
体育竞技的赛制，甚至
引入“转会”“联盟”等体
育概念，形成中文说唱的

“三国杀”。

当然，北京冬奥会的热
潮也不容错过——融合冰
雪运动与优秀创意的《超有
趣滑雪大会》将在 2022 年
第一季度上线。节目以趣
味娱乐的方式展现体育竞
技，打造在中国冰雪类目下
具有创意和参与度的原创
趣味运动，白宇、韩庚、黄明
昊、杨颖等喜爱滑雪的明
星，以及运动员和来自民间
的滑雪高人将共同加入。

《超有趣滑雪大会》

运动员和民间高人共竞技

《看穿一切的她》

章子怡带队探访新兴行业

《中国新说唱2022》

站上“中文说唱天花板”


